



論の臨特というものがあるわけでござりますか。これについて、ことしは国は入れない、国が直接入れなくて交付税で借金しておいてくれということになつて、その金額が約二千億ほどになつてゐる。

しかし、これは全体としての地方団体から見れば、国が借金しているんだから、その金は使つてもいいということになります。つまり地方団体全體から見れば、借金したとしてもそれは自分の責任じやなくして國が借金したんであるから、地方団体として見れば入つてきたに等しいとも言えるわけであります。そういうわけで、一つはそういう国が借金をしておいて、いずれ返すという形で地方に本来渡すべきものを片をつける。

それだけでしたら別に問題はないわけでありますけれども、地方団体の方では国税三税の三二%とそれから臨特、この合計の全部使えるはずのものあるいは使うべき筋合いのものを諸般の事情から今度は国に貸す。それが千百三十五億円ある。これをどう見るかということが問題だらうと思うわけであります。

また後で、ほかの、私よりもつとエキスパートの方々がさらには的確な判断を下してくれるかと思ふわけであります。要するにその千幾らかの国に貸してやるというような行為をどう見るか。

結論的に言いますと、私は、やはり今日の地方財政の状況から見てコンシスティントなやり方ではない。地方が余裕があるならば、まあそういうことがあってもいいけれども、一方において地方財政は危機だと言われている。それから、ことしはわざわざながらも増税もしている、約三百億ほどでございましょうか。

つまり、増税をしてせつかく収人を得ながら、そしてまた将来返すべき借金を大変な金額で持つていながら、しかもその借金というのは、先ほど申しましたようにそれぞれの地方団体で負担している借金と、それからマクロ、地方団体が交付税特別会計において持つている借金。それは国の場合と違つてわりに償還年度が早い。

国の場合、建設公債六十年度で返せはいいわけありますから、借りかえ借りかえという形で対処できる。地方財政の場合は、おおむね二十年程度だと言われておりますので、そういう意味で返還に伴ういろいろなファイナンシングの圧力というものは決して国に比べて軽いものではない、あるいは重いと言えるというような状況の中で、國の方に資金を一時融通してやるというようなことは、やはりコンシスティントな地方財政の運営ではないというふうに思います。

ただ、ここでもう一つ問題になるのは、交付税特別会計においては、これは今後も続くわけありますし、いわばそのタイミングをはかるといふことも全然意味がないわけではない。だから、そこら辺の判断はこういうことになると思うのです。地方財政は余裕があるかどうかという事実認識との問題で、この國の方に借金を認めるということを判断すべきである。

それからもう一つは、いまも苦しいけれども、また将来も苦しいということであれば、いま使うよりも将来の方に少しでも使う財源を回していくというのもそう悪いことではない。だから、そういう交付税特別会計におけるタイミングをはかるという点で意義があるかどうか。

それでは、約千三百五十五億が、いま國に貸すわけですが、いつ返ってくるかといいますと、これが昭和五十九年、六十年それから六年に國から返してもらおう。そうすると私は、この交付税特別会計の巨額の借入金のこれから返済のパターンを表で見てみると、なるほど五十九、六十、六十一年の方が借金が多くなっている。現在、五十六、五十七、五十八年は、この交付税特会の借金で返済すべきものは、これは幸いにもゼロなんだけれども、それが五十九年から始まつて、後ずっと出てくる。したがつて、その五十九、六十、六十一年に一時、國に貸したもののが返ってきて、その分だけ地方の借金の返済に使うべき負担分を助けてもらうというのも、そう悪くはないかも知れない。

これら辺の平衡をどう見るかということとでございますが、基本的に見まして私は、そのパターン、タイミングをはかるということよりも、やはり地方財政の実態から見て、コンシスティントでないやう方をするということはまずい。とりわけ、そういうことは地方財政について、いわば一般国民をして国に比べて地方財政は楽なんだというインプレッションを与える、ミスリードするというようなことで、余り合理的な方法ではないんじやないか、こう思うわけでございます。

後でまた、何か御質問がございましたならばお答えすることにして、さああたりこの程度で終わらしていただきまます。

○中山委員長　ありがとうございました。

○服部参考人　次に、服部参考人にお願いいたします。

○服部参考人　御紹介いただきました全国市長会財政分科会の副委員長をいたしております焼津市長の服部毅一でございます。

平素から地方行政の諸問題につきまして特段の御配慮、御尽力をいただいております諸先生方に、心から厚く御礼申し上げます。

御審議中の地方交付税法の一部を改正する法律案につきまして、地方六団体を代表して意見を申し述べる機会をいただきましたので、直接都市行財政に携わっております市長の立場から、若干の意見を申し述べさせていただきます。

昭和五十七年度の地方財政は、歳出面において地方単独事業費等必要な経費の確保に配意しながらも、全般的には国と同じく抑制的基調のもとに経費の節減合理化に努めること、一方歳入面において、地方税及び地方交付税算定の基礎となる国税三税のかなりの自然增收が見込まれるほか、昭和五十七年度の税制改正による増収が見込まれること及び地方交付税の増額措置によつて、単年度としての財源不足は一応解消し、その收支は八年ぶりに均衡することになつております。

この結果、総額四十七兆五百四十二億円、対前年度増率五・六%という緊縮型の地方財政計画が策定されました。この計画は、引き続く厳し

し財政状況のもとにありながらも地方交付税の所要額の確保を図り、地方債計画総額における政府資金比率を五〇・五%に改善し、かつ昭和五十年度以来発行されてきました財源対策債を廃止する等のほか、特に、住民生活に最も関係の深い地方単独事業について八・五%の伸びを確保するとともに、一般歳出の伸びを国の一・八%に対しても四・七%を確保する等、現在の状況下では可能な限りの配慮がなされておりまして、地方自治体といたしましては一応評価をしているものであります。

また、これらの措置に伴う本改正案につきましては、下水道、公園、都市計画施設、清掃施設等、住民生活に直結する公共施設の整備や維持管理に要する経費の財源を措置するとともに、教育及び福祉水準の向上を図り、さらには財源対策債の廃止に伴い、これに対応する投資的経費を基準財政需要額に算入する等の措置が講ぜられており、現下の社会経済情勢、国、地方を通ずる厳しい財政状況を勘案いたしますとき、時宜を得た措置内容であり、基本的には賛意を表するものであります。

御案内とのおり、地方財政は昭和五十年度以来毎年度大幅な財源不足が生じ、その都度、交付税特別会計の借り入れと財源対策債の発行により収支の均衡を保つという臨時応急的な措置が講ぜられてきたところであります。昭和五十七年度は臨時行政調査会の第一次答申の趣旨に沿い、歳出の徹底した節減合理化、抑制と、地方税、地方交付税の増収、増額により、久方ぶりに収支の均衡を見ることになったのであります。地方自治体の財政を預かる者として大変喜ばしいことであり、地方行政委員会の先生方を始め関係各位の御尽力に対し深く感謝を申し上げるものでござります。

しかし、この收支の均衡はあくまでも单年度のものであります。昭和五十年以降の財源不足時代の借入金残額が、本年度末には地方債と交付税特別会計の借入金を合わせて約四十二兆円の巨額です。

に達し、その償還は今後の地方財政の最大の課題とされております。

住民福祉の増進に努め、地方自治の伸長を図ることは、全部の地方自治体の責務であり目的であります。健全な財政基盤を確立することなくしてはその目的はとうてい果たされません。このためには、まず地方自治体みずから努力、改革が求められるところであり、第一次石油危機を契機として地方自治体は、事務事業の簡素化、給与、定員の適正化、経費の節減合理化、財政の効率的運用等に努め、地方における行財政改革を推進をしているところであります。

私の住む焼津におきましても、私の就任した昭和五十年の秋以来、職員の採用は欠員の補充程度にとどめ、過多の職員については欠員のままにして漸次減少を図り、ときには各部の職員を一律カットして事業拡大による職員の補充に充ててまいりました。その結果、昭和五十四年四月の自治省の定員管理調査で、類似団体二十二市の職員数が人口一万人当たり九十一・八四人であるのに対し、当市は六十一・八七人であり、現在定員一千人のところを九百四十六人で対処しております。このようなことはひとり焼津市ののみならず、他の公共団体においてもそれぞれに地域の特徴を生かしながら努力を重ねているところであります。

しかしながら、このような努力、改革を進めてまいりましても、現行制度のもとでは地方の自主財源総量は絶対に不足をしており、また地方債の累増に伴う公債費等義務的経費の増大により、財政の硬直化、財政構造の悪化を招いております。今後とも給与の適正化を初めとして、より一層行財政改革の推進を図らなければなりませんが、地方の自主性、自律性を確保する観点から、地方財政の真の健全化を目指し、長期的、安定的な財源を確保するための税財政制度の抜本的な改正が強く望まれるところであります。今後先生方の御配慮を賜りたい多くの問題がございますが、ここでは幾つかの点にしぼって申し述べさせていただきます。

まず第一は、地方税源の充実強化についてでございます。

臨調の第一次答申でも指摘されておりますとおり、行財政改革に当たっては国、地方を通じる行政の見直しを行い、国と地方との機能分担を明確にするとともに、その機能分担に応じた財源の配分を検討する必要があると考えるところであります。

戦後、地方自治制度が確立してすでに三十数年を経過しておりますが、この間、地方自治体、特に都市自治体におきましては時代の変遷につれ、住民の要望も多様化し、行政需要が飛躍的に増大してきております。しかしながら、その行政需要に応えるための財源は、依然として国庫支出金、地方債等のわゆる依存財源のウエートが高く、眞の意味での財政の自主性、自律性が確立されていないのです。今後、地方分権に向けての財政改革を進めるに当たっては、地方の自主性が生かされるよう自主財源の大額な増強が望まれるところであります。このためには受益と負担の関係が明確であり、また自主財源の根幹をなす地方税の充実強化について配慮すべきであると存じます。

このためには、制度面、執行面における税負担の公平確保はもとより、国民の適正な租税負担のあり方について検討を進めるとともに、国、地方を通じて税体系の見直しを行い、地方税源を大幅に拡充する方向で税源の再配分を図る必要があります。

地方税について都市自治体に例をとりますと、歳入中に占める税収入の割合はここ十数年来三割台を推移しております。まさしく三割自治の状況にあるわけでございます。したがいまして、都

あります。

地方自治体の財源措置は、自主財源である地方税の充実強化によることが最も望ましいことは申すまでもございませんが、その税源が地域的に偏在する実情から見て、地方税の充実強化のみによつては必要な地方行政の水準を全国的に確保することができませんので、これとあわせて財源調整と財源保障の機能を有する地方交付税の所要額の確保を図っていく必要があると存じます。

また、地方交付税については、地方公共団体に帰属すべき税源の一部を便宜上國税として徴収したこと上で、一定のルールにより地方自治体に配分することとしておりますが、本来的には地方自治体の共有の地方税であると理解をいたしております。

さらに地方交付税は、全地方自治体にとりましても毎年度の経常的かつ基幹的な収入となつておなり、その所要額が確保されるかどうかは全自治体の財政運営に重大な影響を及ぼし、特に、税源が少なく財政力の弱い地方自治体にとっては地方税にかかる重要な財源となつており、地方交付税総額の安定的確保はその財政運営に大きなかかわり合いを持つております。

このように地方の財源は、地方税と地方交付税を密接に組み合わせて確保される仕組みとなつておりますので、地方交付税について最近一部で言及しているように、国の他の歳出と同列に並べて

われているように、國の他の歳出と同列に並べて論じたり、國の財政事情を理由としてこれを削減したりする性格のものではないと考えるものであります。特に、地方財政における単年度の收支均衡見込みや一部の地方団体の給与問題を取り上げて、國に比べて余裕があるから交付税率を引き下げるべきであるとの意見は、前にも申し上げましたとおり、地方財政の背景にある四十二兆円にも上る膨大な借入金、また國に先駆けて推進をしてきた地方自治体の行政改革の努力を何ら認めないと申さざるを得ないのです。

このように問題を解決するためには、まず第一点として行政の範囲の見直しにもつながることであります。また、国庫補助金による事務事業が多いことは、ともすると受益と負担の関係を不明確にし、行政サービスの実施に対する過大な要求につながり、ひいては行政の肥大化をもたらし、行政の簡素効率化を妨げる一因となつております。

国庫補助金制度は、その効果について評価すべき点もある反面、地方自治体の自主的な財政運営を妨げ、資金の効率的運用を阻害する等の弊害も生じております。また、国庫補助金による事務事業が多いことは、ともすると受益と負担の関係を不明確にし、行政サービスの実施に対する過大な要求につながり、ひいては行政の肥大化をもたらし、行政の簡素効率化を妨げる一因となつております。

このように問題を解決するためには、まず第一点として行政の範囲の見直しにもつながることであります。また、国庫補助金による事務事業を再検討して、その整理を行い、事務事業の廃止にあわせて補助金も整理することです。この場合、事務事業の廃止を伴わない単なる補助金の廃止、補助率の引き下げ等は、ただただ地方への負担の転嫁となるだけで、行政改革の趣旨に反するものであり、行うべきではないと考えます。

第二点は、事務事業の再検討の結果存続すべきものとされたものであつても、たとえば人件費補助、零細補助及び地方に同化定着している事業に対する補助については、極力国庫補助金を廃止して地方一般財源に振りかえるよう、検討する必要があると考えます。

さらに第三点は、国庫補助金として存続するこ

る見地から、地方税の充実強化にあわせて地方交付税についてもその安定的な確保と一層の充実が図られるようお願いを申し上げます。

重ねて、地方税源の充実強化と地方交付税の所要額確保要望は決して矛盾するものではないことを御理解をいただき、両々相まっての措置と地方自治体の自主努力によって健全な地方自治行政が確立されることを強調するものであります。

第三は、国庫補助金制度の問題であります。

このことは、國、地方を通じる行政簡素化と財源の効率的運用を図る見地から、機会あるごとにその整理合理化の推進を強く要望しているところであります。

国庫補助金制度は、その効果について評価すべき点もある反面、地方自治体の自主的な財政運営を妨げ、資金の効率的運用を阻害する等の弊害も生じております。また、国庫補助金による事務事業が多いことは、ともすると受益と負担の関係を不明確にし、行政サービスの実施に対する過大な要求につながり、ひいては行政の肥大化をもたらし、行政の簡素効率化を妨げる一因となつております。

このように問題を解決するためには、まず第一点として行政の範囲の見直しにもつながることであります。また、国庫補助金による事務事業を再検討して、その整理を行い、事務事業の廃止にあわせて補助金も整理することです。この場合、事務事業の廃止を伴わない単なる補助金の廃止、補助率の引き下げ等は、ただただ地方への負担の転嫁となるだけで、行政改革の趣旨に反するものであり、行うべきではないと考えます。

第二点は、事務事業の再検討の結果存続すべきものとされたものであつても、たとえば人件費補助、零細補助及び地方に同化定着している事業に対する補助については、極力国庫補助金を廃止して地方一般財源に振りかえるよう、検討する必要があると考えます。

さらに第三点は、国庫補助金として存続するこ

とが適當な事務事業についても、その効率的運用

第二は、地方交付税の所要額の確保についてで

を確保し、補助金の申請交付等に要する人員、経費の節減を図るため、統合メニュー化の促進、総合補助金化、事務手続の簡素合理化の改善を積極的に進める必要があると存じます。

以上、地方行財政に関する当面の諸問題につきましてお願いいたがた私の意見を申し上げました。が、最後に一点重ねてお願いを申し上げます。

初めに申し述べましたとおり、現下の厳しい諸情勢のもとにおいては、本改正法案は当面妥当な措置として賛意を表しておりますので、速やかにこの法案が成立いたしますよう、何とぞよろしくお願ひを申し上げます。

大変長々と申し上げましたが、どうかよろしくお願ひ申し上げまして、私の公述を終わらしていただきま

す。

○中山委員長 ありがとうございました。

次に、丸山参考人にお願いいたします。

○丸山参考人 自治労の委員長の丸山でございます。

今回の交付税法の改正案、この問題は五十七年度の地方財政全般について大変重要な問題を数多く含んでいるという立場から、交付税法の点については批判的な立場から幾つか私の意見を申し上げたいと思います。

それはまず第一に、ことしの地方財政計画の中で財源不足がゼロという形にされておりますが、本当に解消されているのかどうかという点についてあります。

五十七年度政府予算の編成の際の地方財政対策では、五十七年度地方財政の財源不足額はゼロであり、それを理由に地方財政の危機は克服されたとして、特に財界方面ではしきりに地方財政富裕論が現に展開をされ、地方交付税率の引き下げなどという話まで一部で出ているわけであります。

が、本当に地方財政の財源不足が解消されたのかどうかについては私は大変大きな疑問と問題点があるのではないかというふうに思います。

最大の疑問点は、第一次石油危機による地方財政の危機の中で、昭和五十年補正予算以降地方財

政の財源不足が大変深刻となりまして、昭和五十四年では四兆一千億円、五十五年では二兆五百億円、五十六年では一兆三百億円の不足額があつたのであります。それが五十七年ではなぜゼロになつたのか。この算定方式がなかなか複雑であります。

まして、国民党もとより、自治体関係者にも十分明確にされていないといふことも一つはあります。

昨年の十二月二十一日の大蔵大臣と自治大臣の申し合わせ事項、いわゆる昭和五十七年度地方財政対策の骨子、この内容を見てまいりますと、その三番目には、交付税特別会計の借入金、これは総額二千九十八億円になつてゐるわけですが、本来ありますと交付税特別会計に國の一般会計から繰り入れるべき二つの臨時地方特例交付金、先ほどもお話をありましたが、いわゆる利差臨時特例あるいは財政対策臨時特例交付金、こういうものにかえて同特別会計が資金運用部資金から借り入れることになつています。

利差臨時は、五十一年から五十六年までの間の地方債発行による地方負担を軽減するために、國の一般会計から繰り入れを予定していたものであ

りまして、財政対策臨時特例交付金も、源泉分離課税が選択された利子配当所得について住民税が課税されていないことを考慮して、一般会計から繰り入れを予定していたものであります。これらがいずれも臨調第一次答申の一般歳出を前年度以下に抑制するとの方針のもとに、國の一般会計の負担を抑制するために今回繰り入れが中止されたものであります。このことは、國の一般会計の負担を地方に実質的にしわ寄せされたものと言えます。

一方、歳出面を見てまいりますと、地財計画の歳出増加額中の地方費の配分構成比を見ますと、まず昇給抑制あるいは定員合理化、これは国家公務員の第六次定員削減計画に準じて総数で七千九百四名、これが削減されることになつていて、さらに一般行政経費の単独分、維持修繕費、投資的経費の補助分、これは国庫補助の削減の影響だと思いますが、こういう課題が残されています。

つまり、一方では過大な経済成長率の見込みにより一般財源収入があえ、他方では一般財源需要が抑制されたために、形の上では地方財政の収支均衡が図られただけであつて、景気回復による収支増加の見込みが狂つてしまつて、地方財政は一挙に歳入欠陥を生じ、減収補てん債などの措置がどうしても必要となつてくることは必至の状態であろうと思います。こういうことを考えますと、とうてい地方財政がその構造において好転し

一年度にかけて一般会計から交付税特別会計に返還されるものであり、これも、一般会計負担の單なる後年度への繰り延べにすぎないと言わざるを得ません。

これらの利差臨時と財対臨時を合わせた交付税特別会計借入金二千九十八億円は、臨時地方特例交付金として扱うこととはできなくなつたとしてありますから、実質的には従来の臨時地方特例金と同様であります。これは財源不足額としてどうえられるべきものではないかと思います。

また、一步譲りましても、この二千九十八億円から減額留保分一千百三十五億円を差し引いた残りの九百六十三億円は、明らかに財源不足額として見るべきであろうと思います。

さらに五十六年度に、交付税特別会計の借入金の償還が五十九年度以降に繰り延べられることになりましたが、本来ならば五十六年度分三千四百八十億円、うち地方負担分一千九百十億円、さらに五十七年度分三千九百四十億、うち地方負担分が二千五百六十億、この償還金も実質的には財源不足額に加算さるべきものであると考えられます。

このような点から、今回の地方財政の財源不足額がゼロとされていることは、その理由が明らかにされないということからも大きな疑問が残りますし、結局のところ、臨調の意向から國の一般会計の負担軽減のツケを地方財政に回しているのではないかという問題点が指摘されるのであります。

二番目には、大幅な歳入欠陥が予想される地方財政の問題についてであります。

財源不足額がゼロになつたことは別にいたしまして、それでも、それは地方財政は地方交付税率を引き下げる主張するほど好転しているのだろうかという点を考えてまいりますと、五十七年度地方財政計画では歳入面では地方税一一・七%、地方譲与税六・四%、地方交付税七%などの伸び率となつてますが、これらはいずれも五年間連続して行われませんでした物価調整減税の見送り、そ

して過大な経済成長率八・四%、実質五・二%の見込み、国税レベルにおける税制改正などによるものであり、結果として一般財源は見た目には増加をしているのです。

しかし、この物価調整減税の見送りによる国民への実質的な増税の問題は一応別にいたしまして、政府が計画しております高い経済成長率の達成は、すでに三月十二日の国民所得統計速報にありますから、将来は一般会計がその返還を負担するのでありますから、五十六年十月から十二月にかけての実績でありますと、昭和五十七年四月九日

ているとは言えないものであろうとどうふうに思  
います。

三番目には、地方交付税率の引き下げ問題が出ておりますが、このことについて触れたいと思います。

五十七年度の地方交付税の伸び率は、すでに申し述べましたように、所得税減税の見送りと経済成長率の過大な見込み、税制改正などによって前年度比七%増となつておりますが、もし政府が財源不足額を意図的にゼロに抑えたのでなければ、財源不足が表面化したはずでありますし、そうなれば、その補てん措置としての地方交付税の増額が避けられない事情になつたのではないかというふうに考えます。

また、財源不足額がゼロとなつたことによつて、五十六年度発行の六千九百億円の財源対策債は、全額地方交付税の中に算定されることになりました。この結果、地方交付税の実質的な伸び率がマイナス〇・九%に落ち込んでしまつていると思ひます。

一方、五十七年度には、地方債の現在高は三兆六千五百十二億円、交付税特別会計借入金のうち地方負担分の累計が四兆七百八十八億円、合計三十七兆七千三百億円にも達し、地方の実質的な長期借入金があり、この償還のため将来における地方交付税の減額が大幅になることは避けられない事情であるうと思います。

さらに、昭和五十年以降五十五年までは、財源不足額の補てんについては、地方交付税増額と地方債増発とで大体一対一の同額規模で行われっていました。むしろ、交付税増額による補てんの方が多い経過をたどつてまいりましたが、昭和五十六年度ではこれが明確に一対二の比率になりました。この面からも、地方交付税の抑制的な傾向を見る事ができると思います。

いずれにいたしましても、財源不足がゼロに抑えられたこと、利差臨特と財政対策臨特とが借り入れに切りかえられたこと、五十七年度発行の地方債にかかる利差臨特が中止されたこと、地方

交付税を割いて国に貸与することになつたこと、あるいは起債充当率が一律的に引き下がられたこと、

す。

○中山委員長　ありがとうございました

○横井参考人 ただいま御紹介いただきました横井でございます。

私の専攻は経済政策論でございまして、地方財政論を専攻していませんので、法案の細目にわたる事項や地方行政の実務にかかわること等につきましては、御質問にお答えできかねるところも当然あるかと思いますので、以下の意見は、一地域行の生徒の意見によるものであります。

地方財政が五十七年度について、単年度ではござ  
るが、方都市の一住民の意見としてお聞き願えれば幸甚  
です。

さざいますが收支の均衡が國られたことは、まずは評価されなければならないと思います。それだけなのに、幾つかの問題点ないし今後の課題といったことにについて考へざるを得ません。

今回の法案一部改正の特徴と問題点を私は次のようにとらえています。

まず、国の歳出との比較で申しますと、国の一  
般歳出規模が一・八%増に緊縮されているのに對  
して、地方の歳出規模は四・七%増となつていま

す、しかも、一・八%に比べますと高うございま  
すが、しかし四・七%増にとどまつたのは、国庫  
補助事業の伸びが低かつたためでございまして、  
たとえば給与関係経費は六・七%増で、歳出のう  
ちに占める比率が二八・五%，実際には三〇%を  
超えることになりまして、自治体サイドの  
徹底した経費の節減合理化がこの中で図られる予  
定があるのかどうかということが一般には問われ  
ることになります。この点については、後に  
触れさせていただきます。

次に、歳入についてですが、歳入規模は五・六%増、うち地方税について一・七%、交付税について七・〇%の伸びが見込まれています。前年度の数字がそれぞれ一三・四%と七・九%ですから、それぞれに伸び率は落ちていますが、やはり今回目につくことは、留保分千百十四億円です。額と

自治省のラスペイレス指数が公表され、このころ新聞論調も厳しくござりますが、各自治体はこの問題に少々受け身に過ぎるのではないかと思います。この五年間の実績を見ますと、歳全体に占める人件費比率は五一・九%から四〇・一%、ラスペイレス指数は一一〇・四%から一〇六・九%というふうに内部努力が見られました。このじみな内部努力とはいましても、内部では大変な作業でございまして、ときには決断を必要とするケースもありましょう。この内部努力を必ずしも住民に説明されないというか、十分にIRされていないというか、住民に提供されるよなサービスに見合うならば、少々給与や退職金がよくても、もちろん程度の問題はございますが、住民は納得するのではないかとも思います。お互い一生懸命に生活しているといいますか、生きているのでござります。確かに程度の問題はあります、国よりも高ければいけないとか、そういう議論は少し単純過ぎるのではないかろうか。また組織機構の簡素化、合理化の問題、定数の問題等々にも努力はなされるべきでしようが、たとえ人件費比率は、そう大きく下げられる性質のものではないと思います。したがつて、この人件費にかかる内部努力が、現在の地方財政の歳出歳入額を大きく変えるというほどの要因にはなり得ないであろうと思います。

積債務額が約四十二兆円で、その償還は確かに以後の大きな問題です。御承知のように、交付税特別会計借入金の償還も五十九年度から始まり、ピークと言われる六十五年度には一兆円近い償還額になると計算されています。国債に関しましても、大蔵省の仮定計算によりますと、たとえばその同じ年、六十五年度には利払い費だけで約八兆円、償還のための定率繰り入れ、赤字国債償還のための特別繰り入れ等を入れますと、何と十七兆円弱となります。

話は少し飛ぶようですが、わが国の租税負担率は昭和五十五年度に二・八%、社会保障負担率は九・七%で、合わせて三一・五%に対して、歐米諸国では、一九七八年の会計年度の数字で、アメリカは三八・一%、イギリス四七・八%、西ドイツは五二・一%、フランス五三・六%、イタリア四一・六%となっています。非常に高い比率でございます。我が国も高齢化社会を迎えますし、経済大国であり続けるための費用とでもいいましょうか、これはかなりの主観的な私見が入りますが、たとえば開発援助の増加などその例だと思いますが、負担の増大は趨勢としては進行するでしょうから、今後は国民の負担は増大していくんだ、負担は増大せざるを得ない、という国民的な理解が必要ではなかろうかと思います。

冒頭で、今回の法案一部改正の歳出面での特徴に関して、歳出の伸びは四・七%にとどまつていいが、徹底した経費の節減合理化が図られているのかどうかと一応問い合わせたけれども、もちろん経費の節減合理化は住民の理解を得るために現状では必要でありましたけれども、もちろんところから申し上げますと、歳出のあり方について世論に受け身でなく、むしろ世論を形成していく積極性が各自治体にあつてしかるべきだと考えます。

次に歳入面について、第一点は地方税及び交付税についての増収見込み額についてです。すでに一参考人の方から御指摘ございましたように、これは実質経済成長率五・二%という政府

見通しに基づいていますが、民間銀行等調査機関のそれと比べてみますと、この数字は少々高いのではないかと思います。もちろん、予測値ですからだれも断定的なことは言えません。しかし、中小企業部門の設備投資の停滞や個人消費支出の伸び悩みによる内需の鈍化、成長のかなりの部分を外需に頼っている状況、しかも欧米は低成長で経済摩擦が非常に増大している、低金利政策はとりにくいということなどを考えますと、いずれにしても趨勢としては低成長がしばらく持続するでしょうから、国税、地方税いずれについても増収見込みの先行き不安はあるわけで、加えて都道府県によつて伸びるところと伸びないところがありましようし、増収見込み額がどの程度確実性のあるものなのか、少々危惧を感じます。

第二点は交付税率についてであります。

この点については、すでに冒頭のあたりで御指摘いたしました留保分千百十四億円の問題が関係してまいりましょう。交付税率三二%のもとで、も、五十七年度には地方交付税はかなり伸びて、場合によつては收支が均衡するのではないかといふ意見は御承知のようにかなり早い段階からありまして、ただいま問題になつていいのではなくて、もう年度の審議過程の中でのよう申される方にもあつたようでござりますし、そういう意味ではこのような意見はかなり早い段階からありますし、この計算等について細目を存じませんから私は何も言えませんけれども、これは一研究者の直感といいますか、非常に難ではあります限り、かなり緻密な検討が今後特に必要ではあるのではないかというふうに思つております。

それですから、三二%を防衛ラインとして守るという意味でならともかくとして、何%かでも引き上げるということになれば、現状から推して見ます限り、かなり緻密な検討が今後特に必要ではなかろうかかと思います。三二%を維持しなければならないという議論が主になるのでござりますれば、ここ数年来継続されてきた、たとえば五%あ

るいは八%かさ上げの問題がどこかへ行つてしまつたような感じさえ受けまして、このあたりについてはむしろ相当真剣に考えてみる時期に来てゐるのではないかというふうに思います。

特に、最近の新聞論調のとりわけ一、二を見てみると、地方財政にもう余裕ができたという論調がござります。すでに参考人の方々から御指摘がござりますように、果たしてそのようであろうかどうか、そういう議論に対抗し得る説得的な姿勢というものが必要ではなかろうか。しかし、考えるほどにこれはなかなかむずかしい問題でございまして、冒頭の意見陳述の段階ではこの程度にとどめさせていただきます。

以上、いろいろ私見を述べさせていただきました。結論としては、財政の単年度主義の原則がございまし、今回の法案一部改正を地方債等の償還に対応し得るような健全な財政構造への一步と、この評価も非常にむずかしいのですが、あえてこのように評価いたしましても、幾つか問題を指摘させていただきましたように——といいまして、これが早く通らなければ困るという事情も各自治体にはござりますし、条件つきで賛成ということでござります。

○中山委員長 賀総の申し出がありますので、順次これを許します。小川省吾君。

○小川(省)委員 丸山参考人にお伺いいたしたいと思います。

まず、広域行政推進の動向についてどう思われているのかという問題についてお伺いいたしたいと思います。

参考人は臨時行政調査会の委員もやつておられたようでございますが、臨調の第三部会では、道州制や府県、市町村合併などが議論になつてゐるやに聞いております。そもそも国と地方とは、相

互に機能を分担しながら国民にサービスを提供するもので、両者の信頼の上に立った協力共同関係を確立していくことが基本であると思います。行政分野の拡大の進む中で、国の機関委任事務が増加をしておるわけでございますけれども、機関委任事務については国、地方の機能分担の観点から、その整理合理化、国の関与のあり方などについて改善方策を検討すべきだと思います。

また、地方自治の原則に基づいて行われるためにも、地方行財政の自律機能を高めていく必要がございます。したがって、一定水準以上の地域の独自性に基づく行政サービスは、地域住民みずからの中の選択と負担において行う仕組みを含め、地方財政の構造改革の観点から、補助金・税体系・地方交付税等が検討されるべきではないかと言われているようでございます。このような広域行政の推進の動向について、特に自治体関係者としてどのようにお考えなのか、お伺いいたしたいと存じます。

○丸山参考人　ただいま御質問ございました広域行政の点についてであります、お話をありましたように、いま第二次臨時行政調査会では五月の中旬ごろに部会の報告、これを踏まえまして七月いっぱい基本答申を作成しようという作業過程にあります。その中で、国と地方の役割り、機能分担の問題が議論され、その中で道州制あるいは地方庁等々の問題が議論されていることは事実でございます。しかし、調査会としての正式の考え方と申し上げますか、この点については、私はそれを代表する立場にもありませんので、当然のことですが私の考え方を申し上げたいと思います。

現状、部会においても最終結論を出すという事態にまだ至っておりません。しかし、いろいろな面から検討されていることは事実でありますが、基本的に、いまお話をございましたように、国と地方の関係はそれぞれ双方の信頼関係の上に成り立つことでありますし、さらに民主主義の基本として、政治の単位はやはり住民に近いところに存在すべきである。一般的に言われますように、都

道府県あるいは市町村の区域を法律的に変更を加えまして、道州制だとかということで一層いまの制度を中央集権的に改めるという方向については、地方自治の原則に逆行するのではないか、また戦後新しい憲法のもとに言われている趣旨にも反するのではないか、そういう見解を持つております。

補助金の問題あるいは機関委任事務の問題等々については、きょうも市長会の代表の方からもお話をございましたように、長年の自治体関係の念願でありますから、この点については、国と地方の役割り、機能の見直し、そして地方自治体に自律できる体制を具体的に明確にさせていくという見地から、行政改革の理念に従つて今度の行政改革の中では議論さるべきであろう、そういうような見解を持っておりますので、不十分でありますようが、とりあえず答えさせていただきました。

次に、受益者負担の強化の問題について伺いたいと思います。

国が行政サービス水準のナショナルミニマムを厳しく設定をし、これに要する財政資金は、標準的な地方税、財源調整的な交付金及び補助金の組

み合わせにより保障するというような議論もある  
ようであります。受益者負担の強化についてどう  
のよにお考えでござりますか、丸山参考人にお

○丸山参考人　ただいま御質問のありました受益者負担に関する、まことに、是は多額負担につき、特に、

大変大がかりな問題であります。最近特に強調するべき問題であります。男は受益者負担の基本的な概念から全般について申し上げるということは

されるようになります自立自助の精神を前提にして、俗に言いますと余りお役所に世話をにならない、そういうような考え方からの受益者負担の増

加という議論が一方であります。このことは、御承知のように行政調査会の中でも、政府あるいは地方政府の行政規範をどうす

るか、そういう問題について、一方では安あがり、

小さな政府という議論が強調されまして、その面だけが強調されますと、受益者負担という形で事実上住民負担が大きく増加をすることになりますから、やはり両者の関係については十分議論をするべきではないだろうか。

特に私は、八〇年代は公共部門の役割りがいろいろな意味で大きくなっていくのではないか。特に、福祉の問題についてたくさんの方の議論がありま

すけれども、八〇年代の福祉の問題を考える際に、日本全体が都市化現象が激しくなっていく、あるいは高齢化社会が来るという状況を考えます

と、かつてのようすに本当に困った人だけに対する福祉という限定された物の考え方ではなく、市民生活の中で相互依存の関係とありますか、相互協

力の関係といいますか、これは水の問題にして  
も、緑、日照の問題にしてもそうでありますが、  
そういう見點を考慮して、日本本邦のところ

新しい福祉の考え方といいますか、そのもとにおける公共部門の役割りというものをより積極的に

具體化しながら、それとの見合いいで受益者負担の問題について十分考えていくべきではないだろうか、そういう考え方を持つております。

○小川(省)委員 恐縮ですが、あと一点だけ丸山参考人にお願いをいたしたいと思います。地方自治の育成強化の立場から見て、今度の丁

政改革の審議の状況をどう見ておられるのかとい  
う問題でございます。私どもは、地方自治はさら  
にまつての意見を述べます。

はどちらも育成強化をすべきであると考えているのでありますけれども、財界やあるいは臨調の中などには、地方財政富裕論や、あるいは地方は国よ

り樂ではないかといふ意見が残念ながらあるよう  
でございます。あるいは、交付税の引き下げ論な  
どがさやかかれているようでございます。

そこで、特に地方自治関係者の一人として、行政改革審議の状況についてどのように評価をされているのか、お伺いをいたしたいと思います。

○丸山参考人 地方自治の問題に関連しまして、  
行革討議がどうかという御質問であります。御  
承知のように、第二次臨時行政調査会の法務の中

臣の諮問機関としてあるわけでして、その会長も臨時行政調査会の委員の一人に参加をいたしております。

もちろん、両者の関係からいろいろ議論されるわけであります。いまほども指摘がありましたように、私としてはこの際、相互の信頼の上に立った地方自治を確立をしていく。これは、かつての自省の古い次官経験者も言うことなんですが、これ以上の中央集権的な傾向というのは、財政的にも行政的にもいろいろな意味でやはり避けるべきであるという意見さえも出していることがありますから、言わざる所で、自治分権の方向に向けての行政改革、地方自治の確立ということが今度の行政改革の中でも示されるように私としては努力を続けていきたい、そういうように思いました。

○小川(省)委員 次に、宇田川参考人にお伺いをいたしたいと思います。

昭和五十年度以降、多額に上る地方財源の不足が表面化をしてしまったわけでございます。日本経済の低成長が継続をされていく限り、財源不足が常に隠れをするのは常識的なことでござります。換言をすれば、財源不足は税財源構造上の問題であると言えべきだと思います。国家財政と比べて地方財政には余裕があるという見方が世上の一部にはござります。しかし実際には、国、地方間の財源配分が地方には不十分過ぎるのではないかと思っています。

國税収入額の六〇%前後が、地方譲与税や地方交付税あるいは国庫支出金などのルートを通して地方へ交付をされているわけでござりますけれども、この結果、地方財源に占める地方税収入の割合は三〇%台でしかありません。税財源の配分がなあ地方にとってはアンバランスに過ぎるというふうに思いますが、どのようにお考えでしょうか。

○宇田川参考人 いまの御質問には二つの問題があるわけでございまして、要するに現行制度を悪くするかどうか、つまり現行制度のもとで地方財

政の活動を賄うためのお金があるかどうか、それからもう一つは、現行制度それ自体について、果たして好ましい制度であるかどうかという二つの側面があるわけでございます。

最初の側面、要するに現行制度は破綻しているのかどうか。これは五十年度からは破綻いたしました。して、先ほど私も申しました、ほかの参考人の先生方もお触れになりましたように、いわば一時的の対策をとつてきました。ところが、一時の対策をとつて長く続かと思つたら、昭和五十七年度においては財源要調整額がゼロになつたという事態になつて、これはややテクニカルな側面を持つおりまして、先ほども丸山委員長がお触れになりましたように、本来返すべき借金を先に繰り延べたというとのために、たまたま五十七年から三年間ほどは、少なくとも五十七年度においては要調整額がゼロになつた。こういうことでござります。

したがいまして、そういうテクニカルなことをやらなければ、その分だけ不足額が出ていた。したがいまして、そのテクニカルに三年間を繰り延べたことによつて、もうすでにこれは天下周知のことござりますが、五十九年度から再び国も地方政府も交付税特別会計の借金等を返すことが必要になつていて、その機能を果たす金額を得なきといふことになりますが、五十九年度から再び国も地方も交付税特別会計の借金等を返すことが必要に思つてございまして、その二つの見通し、足元を見ることと、将来展望を図りつつシステムを考察していくことが、これから地方行政すべての関係者に課されている課題であると思っております。

○小川(省)委員 ありがとうございます。終わ

ります。

それで、結局、國も地方も先のことは全くわからないわけで、日本経済が何とか安定した成長を生み、自然増収ができる、そしてその中で交付税三二%を生みながら、なかなかそれにプラスしまの金額を生んでくれるであろうということであります。保証される予想が立たないと

すれば、結局は、その金をどうするか、歳出カットでやるのか、あるいはまた増税問題かということがなつていくわけでありまして、これはおとこに話はなつていいわけですね。確かに、政府の資料を見ますと、これはいずれも五十四年度のずからそのときの経済状況に応じて、國と地方とのいろいろな現行制度を踏んまえてのパーセンタージということになるであろうことは、私ども素人であつても予測できます。すると、そういうことになると、そういう形で恐らく今後五年程度は続くであろう。

もう一つのいまの御質問は、たまたまこれから地方、國の経済状況が好転して、次第に借金が消えていくことであつても、本来的な地方行政財政あるいは税制システムをいまのままで続けていいかどうかということになるだらうと思います。これは私も、基本的に地方財政、地方行政の本来の役割は、住民の直接負担が三割というようなことでやれるシステムはやはり好ましくないということははつきり申し上げたいと思うわけでございまして、いわば財政再建の中身は二つある。財政再建で收支バランスの回復を図ると同時に、その過程において、より好ましいペーマネントなシステムの方に、徐々であつてもやむを得ないと思いますが、移つていくことが必要であろうと思うわけでございまして、その二つの見通し、足元を見ることと、将来展望を図りつつシステムを考察していくことが、これから地方行政すべての関係者に課されている課題であると思っております。

○大橋委員 私は初めて、参考人の中で経済学を専攻していらっしゃる宇田川先生、横井先生に、租税負担率に関するご意見をお尋ねしたいと思いま

ります。

○中山委員長 大橋敏雄君。

○大橋委員 私は初めて、参考人の中で経済学を専攻していらっしゃる宇田川先生、横井先生に、租税負担率に関するご意見をお尋ねしたいと思いま

私は思うわけでございます。いつも国会で不公平税制の内容が政府に指摘されていく段階におきまして、とにかくまだ日本の租税負担率は低いといつてよく言われるわけですね。確かに、政府の資料を見ますと、これはいずれも五十四年度の三一・七%で、イギリスが三九・三%、西ドイツが七・七%で、フランスが三〇・八%。日本は確かに二一・九%ですから、ずっと低いことは低いですね。けれども、私は、単なる数字の上に出でている負担率と実態はどうなんだろうかなということが一つ疑問にあるわけです。もう一つは、わが国の将来における租税負担率の限界点といいますか、あるいは目安と申しますが、これはどの程度が適当なんだろうか、これもお聞きしておきたいと思うわけです。というのは、政府の新経済七ヵ年計画を見てまいりますと、これは七ヵ年計画、いわゆる青写真でござりますけれども、五十三年度では租税負担率は一九・九%であったのが、七ヵ年後の昭和六十年度では二六・五%程度ということが示されているわけです。ところが、その六十年度の二六・五%に對して、もうすでに五十六年度の実績見込みでは二四・四%まで上がつてきております。五十七年度の見込みでは二五・四%ですね。六十年度の二六・五%の目標に対しても、まさに達成率八三・三%と、物すごい勢いで租税負担率が上がつていいわけですね。ですから、一体どうなるんだろうかというような疑問でいっぱいございますので、この際、両先生の御意見を伺つておきたいと思います。よろしくお願ひします。

○横井参考人 常に御高名をいただいている宇田川先生に先駆けて恐縮でございます。前座のつもりで簡単に済ませます。

一つは、重税感に関する問題でござりますが、地方自治体あるいは國のレベルで提供するサービスの内容、程度に租税負担が見合うかどうか、これがなかなか実際には計算できません。しかし、一般の人々が重税感を持つているという事実もござ

ざいますが、その主な理由一つだけと強いて申さなければ、私はむしろ税の負担が公正になされていいかどうかということにあろうかと思います。特に、御指摘のように、諸外国と比べて現在まだ租税負担率は数字としては低うございますが、しかるかどうかということにあろうかと思います。特しいいろいろ今後の日本経済の情勢などを推しはりますと、租税負担率は趨勢的には高くならざるを得ない要因がある、そのように思います。したがつて、一つは、意見陳述の中で述べさせていただきましたように、今後国民の負担は税その他の形ですべて大きくなつていかざるを得ないのではないかという国民的な理解を持つよう、特に政治にかかる諸先生方、僭越ですが、いろいろ多くの努力を期待させていただきます。

それから、数字と実態とが必ずしも直結していないという御指摘はそのとおりでございまして、特に外国との数字の比較は非常に複雑でござります。だから、お答えしますとまだ非常に時間を持りますが、たとえば一例として、日本の人々はマイホームの建設といふものに非常に執念を燃やしますが、この住居費をめぐりまして諸外国と日本とでどのように手当されているか、このあたり一つの典型的な事例だと思います。したがつて、御指摘のとおり、数字と実態とは必ずしも直結しておりません。

したがつて、第三の御質問のどこに限界点の目安を置くかという問題でござりますが、いま述べさせていただきましたようなことを考慮しながら、租税負担の公平というのを視点に置いた細かな今後の作業が必要になつてくるのではないか、たとえば累進税率をどのようにするか、いろいろな税目についての実際に見られる税格差をどのようになると教えていくか、あるいは地方財政に直接かかるわらしまますと、たとえば固定資産税とかあるいは市、県民税とか、このあたりとどう取り組んでいくか。限界点がどこにあるかという議論はござります。

以上、お答えになりましたかどうか、意見を述べさせていただきました。

○宇田川参考人 大変興味深いのですけれども、しかし、なかなか一義的に答えられない問題があるわけでございます。

初めに、講義めいて大変恐縮でございますけれども、租税負担率という概念が余りいい概念ではないと私は思つてゐるわけでございます。要するに負担ということは重荷、いやなことがありますから、負担であれば負担はゼロの方が一番いい。だけれども、考えてみれば、税金を出さなければ——私も、もうそろそろ老齢期に入つておりますので、日本国民がそういう時期に入つてくるといふことになりますと、国民の側の需要をどうしても賄わなければならぬものもある。そういう意味で負担ということよりも、財政の収入と支出をひつくるめて一体どういう財政規模を国民は望んでいるのだろうか、そういう財政規模をこれからも維持する、あるいはもしそれが大きければふやす、少なければカットする、そういう形で、これからは理屈で考えれば財政の適正な規模というものは何だろうか、そしてそれに応じて税負担をするというのが基本的な正しい考え方だらうと思うのです。

問題は、それがみんな違うということであるわけです。たとえば、私がいま申しましたように、これから財政支出の中身は、そういう高齢化社会に対してきちんととした保障をしてもらいたいと思うわけです。しかし日本国民は、大変結構だと思うのですが、きわめてセルフインタレストに敏感になつておりまして、これはデモクラシーの世の中では大変合理的でいいと思うわけあります。ただ、私ども中高年あるいは熟年はそういうことを恐らく望む、しかしヤングはそういうものに対して恐らく非常に抵抗を示すであろう。税負担その他のいろいろな財政支出についても、ある階層にとつては事業上あるいは自分の地域の必要上どうしても必要だというふうな要求をする、片方にはそういうものを認めない、結局最適性をめぐるべ

判断は多様だということがまず言える。  
多様なものを調整するのは何かというと、これは政治しかない。幸いにもそこに定期的な選挙の制度があって、各政党の皆様方がスケジュールをお示しになれば、国民はそれに応じて投票をもつてこたえるという形で、結論を申しますと、理屈の上では各党が最適な税制、最適な財政規模、最適なそれに見合ったファイナンシングの金額を見せていただきたい。それに対して国民党は、本来的に皆多様であるから、政治的な手続を踏んでおこなえ申し上げる。そしてそれに対しても、何人もそれ以上の権威をもつてこたえることはできない。幸いにも神の名において、あるいはその他超絶対者の名においてこれが望ましいと言ふことはないわけあります。

そういう意味で私は、これからは各政党、政治家の皆様方が、日本の財政活動については一体どういうものが望ましいか、それに対する財政負担はどういう形であるかということを常に選挙のイッシャーにして、いまもなつてゐるわけでございますけれども、これからなおさら明らかにイッシャーにして国民に表示していただくと、おのずからそこに少なくとも国民の五一%はこうううものを見むという形で、最適というものがそれの判断の異なる中で総合されていく。それしかない。私は、それで結構だと思っているわけでございます。

○大橋委員 ありがとうございました。要するに、適正なというところが大事だと思ひますけれども、適正な歳出の財政規模、これならば国民が納得のいく内容であれば、それに相応する税負担はやむを得ないということになる。いま両先生、限界点はそういう意味で幾らということは言えなけれども、むしろその適正な歳出規模をどう見るかが大事なんだということをお話だつただろうと思います。

実は私も、日本の租税負担が低い低いと言われるのですから、たとえば行政サービスの面で人一千人当たりの公務員の数を一応調べてみたら、

日本は低いですね、四十二人。アメリカが六十九人、イギリスが百人、西ドイツが六十五人、フランスが七十四人。だから、必ずしも日本は租税負担は低いなんというものじゃないという感じを実感しました。

時間に非常に限りがありますので、もう一つ次に移らしていただきます。

これも横井先生と宇田川先生にお願いしたいのですが、国税の三二%がいま地方交付税、こうなっているわけですね。ですから、国税三税といふものは国と地方の共同の税であるという理解、私これは正しいと思うのですね。最近非常に問題になってきたことはこの税率なんですね。三二%が高いのか低いのかという問題が論じられてきました。実は、地方交付税法第六条の三第二項の規定に基づきますと、現状からいいくと、昭和五十年度から五十六年度の間には当然税率が引き上げられてよろしいという状況下に実はあつたわけですけれども、現実は税率の方はさわられないので制度の改正という姿で、変則的な姿ではございますが手当てがなされてきております。

ですから、考えてみますと、現在の行政需要に對して税収の絶対量が不足しているわけでござりますので、いま國も地方も財政危機にあるわけでありまして、結果的には根本的な解決は税源強化策をとらざるを得ないんじやないか。先ほど先生のお話の中にも、今後は租税負担率はある程度伸ばしていくかなければならぬ状況にあるという話もあつたわけでございますが、そういう面を含めまして、地方交付税の税率についての問題点を専念したいと思います。

○横井参考人 意見陳述のところで述べさせていただきましたように、五十七年度について実態としては税源不足の状態が抜本的には解決されていない。したがつて、また後に財源の問題は出てくると思われますが、しかし三二%という数字をとりますと、単純な私なりの計算で恐縮ですが、国の財政がこのように緊縮化が進みますと、今回のように数字の上だけから見て、地方の財政は豊か

になつてきたのではないかという状況が次年度以降も続くかと思うのです。

しかし実態は、もう皆様御承知のとおり、そのようでございませんから、せつからここ数年税率の改正に相当審議も半分ほど、といいましても私は、昨年の議事録しか見せていただいておりませんけれども、昨年の議事録を見ます限りは半分ほどの時間がそれに投与されておりまして、先回も山崎、牛嶋両先生という経済学者がお二人見えてもおられて、ことしも二名でございますが、そういう構成から見ますと、ことしの議論とかなり内容が違つたような形で進んでいます。果たしてこれでいいものであろうかという疑問が、実はこの場に座らしていただいてあります。

趨勢としましては、税率強化というのが必要でござりますから、この際三二%引き下げを防衛するという形でなくて、その基本をやはりもう少し突っ込んで考えて、三二%から何%の引き上げ——パーセンテージの数字は 詳細な計算の資料を持つていませんから私としては出せませんけれども、そういう議論を積み重ねる必要があるのでないか。國の側から申しますと、こういう議論は困る議論かとも思いますが、やはり地方行政委員会としては、この議論はねばり強く重ねられなければならぬのではないかという私見を持つています。

○宇田川参考人　お答えできるかどうか自信ないのでござりますが、三二%をどう評価するか。

私は、まず結論といたしましては、三二%という議論から話をはじくのは余り建設的ではないと思います。また地方交付税のシステムも、本来的に地方交付税の機能がまずあつて、それが三二%で不足すればその税率の方を変える。ですから、税率はいわばその本来的な機能を果たすべきものとの算定の結果として出てくるというように考えます。

それでは現状の三二%でいいのかどうかというところでございますが、五十七年度の数値を見ますと、これは予算額でありますから決算とは別ですが

りますけれども、五十七年度は国税三税の三二・%が約九兆二千何百億ということで、そして交付税として配られたのが九兆三千億です。そういうことで、少なくともその交付税の機能を積み上げて、どうしてもミニマムエッセンシャルだけは確保しているというふうに理解すれば、少なくとも五十七年度においては三二・%で大体賄っている、これをたとえば三五とか四〇にする必要は、五十七年度にはないというふうに判断いたします。そういたしますと、これからこの三二・%というものが生きるか死ぬかということは、いわばちょうどいまバランスしているというふうに見れば、これからの交付税のあり方にかかるわけでございま

方が大分性格が変わつてきている。大蔵省ではもう国と同じように公共投資は全部起債でやれ、国の場合にはそれを超えて赤字国債が出ている。地方団体の場合は昭和五十四年でしたか、公共投資のすき間率五%なんです。そこまで来てそれ以上あと数%超えるといよいよ地方団体も赤字地方債を出さなければならぬという時期があつたわけでありまして、これは各地方団体の強い抵抗によつて、大蔵省としては財政制度審議会その他で地方赤字公債論という希望もあつたようですが、けれども、それは幸いにも実現を見なかつたということです。

したがいまして、交付税で見るべき範囲はどうなのかというのが実は一番大事な議論だと思うのですね。結局、交付税の機能とは何ぞや、特にその中で経常的な支出と投資的な支出で分けたとき、一体交付税でも投資的支出のどれほどまで見るべきなのか。そもそも建設投資というものは、こういう理屈から見ても起債で賄つたっていいのじゃないかという議論もあるわけであります、だからそちら辺をきちんと議論をしていかないと、交付税の所要額も出てこなければパーセンテージも出てこないということで、いまやパー・セント一級よりも交付税のそういう仕組み、考え方、理念、これを再検討すべき時期であろうといふふうに考えます。

○大橋委員 大変丁寧な御答弁をいただきまして、もう時間がオーバーして、服部参考人、丸山参考人には、行政サービスと税負担との運動方式の導入についてお尋ねしたかったのですけれども、もうこれで時間がオーバーしましたので、失礼させていただきます。

○中山委員長 青山丘君。

○青山委員 各参考人の皆様方に一問ないしこ二問簡単な御質問をさせていただきたいと思います。

地方財政に入る前に、少し横井先生に御質問をいたしたいと思いますが、実はけさの新聞で五十六年度の「税収不足更に悪化」瞬間に「兆三千億」云々と報道されているのです。実は昨日、当

委員会で大蔵大臣を迎えて、私ども質問の中  
で知つたのですけれども、五十六年度の税収不足  
は二兆二千億程度になるであろうという見通しの  
ようでございます。非常に深刻な税収不足の見通  
しということでございます。ただし、地方財  
政は国家財政がベースになつておりますので、國  
の経済について若干お尋ねをしたいと思います。  
最近心配になつてきておりますのは、五十九年  
度に赤字国債からの脱却を目指すために緊縮財政  
が続けられてきておる。したがつて、その緊縮財  
政のために経済の成長率が下がつてきておる。た  
とえば、五十六年度は当初五・三%の実質経済見  
通し、ところが十月には四・三%、それが四・一%、  
いまや三%がむずかしい、こんなような状況でござ  
ります。そのためには税収の不足を来すとい  
うことになつてきますと、当初目的としておつた  
ところの財政均衡の時期が、そのためにかえつて  
おくれていくのではないかと心配をするわけで  
す。そういう悪循環の形、非常に悪い性質を帯び  
てきておるんではないかと思うのです。  
そこでいま考えられるのは、たとえばけさの闇  
議では、恐らく七七%程度の公共事業の前倒し発  
注が決定をされているかと思いますが、それとい  
ま考えられるのは、一兆五千億程度の建設国債の  
増発をして公共事業を前の方へうんと倒してきま  
すと、残つていくのが三・三%くらいです。そ  
なつてくると、下期の方でかえつて景気の足を  
引っ張るような状況になつてしまつてはいけ  
ない。これはしかし、最低限度必要だと私どもは  
考えておるのですけれども、そこで、現下のこ  
ういう状況に立ち至つておるわが国の経済情勢をど  
う受けとめておられるのか、総括的な御所見で  
結構ですが、お聞かせいただきたいと思います。  
○横井参考人 私の専攻が経済政策論ということと  
を恐らく聞かれまして私に対する御質問だと思  
いますが、地方財政とのかわりを意識しまして

簡単にお答えさせていただきます。

こういう場で経済評論のような意見を述べるのは失礼かとも思います、日本が経済大国であり続けられるかどうかということについては、やはり国内の国民のかなり大きな努力なくしてはむずかしいのではないかと思います。経済摩擦等もございますし等々、この説明は省略させていただきますが、今までの日本の経済成長を見ますと、私たちは高度成長というものになれておりますが、しかし、長く見ますれば、また諸外国を見ますれば、高い成長というのはむしろ例外的な時期でございまして、低成長というのが通常かと思ひます。

あわせて、日本の今後の経済あるいは現在を見ましても、とりわけまた現在を踏まえて今後を見ますと、いろいろな負担がふえてまいります。開発援助もそうでしょうし、世界平和を維持するための経費というものがどのよくなつていくのか、高齢化社会を維持する負担額等々の項目が大きなファクターになつてまいりますので、今後日本の経済では可処分所得が必ずしも上がるとは限らない、このような認識が私ども一人一人にそろそろ必要になつてゐるのではないかということを常々考へてゐるわけです。経済評論のようて恐縮でございます。

そういう私見を踏まえまして考えますと、地方財政はただいま御指摘ございましたように、国との施策の関連が非常に強うございますから、悪循環の性格を帯びてきたという見方は正しいと思ひます。しかし、あと御質問があるのかどうか存じませんが、行政費が高くつくんだということは今後出てきましょうし、受益者負担の原則論を厳密に踏まえますとむずかしいございますが、しかるで、計量できない経費が増大していくであります。加えて、地方自治の場合は行革は国と比べまして、御承知のように非常にむずかしゅうございます。

着している業務が多うございますし、規模が小さうございますし、三千三百という多くの集合体の集まりでございますし、行革がむずかしい。したがつて、税源強化策というのは、これはただいま問題になつてゐる税率の問題も含めて議論されなければなるまい。交付税につきましても、たとえば使途別とかあるいは各自治体別にもちろん格差が出ないよう留意が必要ですが、このあたりの議論も必要になつてまいりましようし、今回一つの特徴である単独事業についてどうとらえらるか、このあたりも議論を呼ぶことはなかろうかと思ひます。

まあ少し御質問を先取りしたようなところもあるかもと思いますが、日本の経済、今後については御指摘の悪循環型の性格というのが出てくるのではないか。加えて、もう二度、三度御指摘させていただきましたが、三二%という数字でいよいよ国が緊縮財政ですから、地方がゆづくりしているというとらえ方も出てまいりますから、非常にむずかしい転換点に来ているのではないかと、いう感想を持つています。

○青山委員　ありがとうございます。

時間に限りがありますので、丸山参考人は十二時までと聞いておりますが、いいですか、あと少しですが。

○中山委員長　許可を受けましたから、二十分間やつて大丈夫です。

○青山委員　丸山参考人と宇田川参考人にお尋ねをしたいと思います。

交付税特別会計で二千九十八億円を借り入れることのことでありますが、反面、減額留保の措置として一千百三十五億円を国に貸し付けております。この減額留保の措置というものが、地方財政の実情に照らし合わせられたものだと理解できる。つまり、政府の判断で、国のベースで、地方団体の固有の財源である地方交付税の額を勝手に減額しておるということだと私は思うのです。

地方交付税制度の本質にこれは反するのではない

かと思いますが、御見解はいかがでしょうか。これが一つ。

それからもう一つ、丸山参考人と宇田川参考人にお尋ねをしたいのですが、年度間調整は地方団体の自主性によるべきだと私は思うのです。これ

は、この質問を、同一と理解していただいていいです。年度間調整というものは、地方団体の自主性に任せるべきもので、地方交付税は一たん地方団体にお渡ししました、そこで減額留保されるものは、これは理解できます。しかし、国のベースで一般会計の方へ貸し付けるというのは、これは筋が違うのではないか私は思うのです。年度間調整のあり方についてどのように思われますか、お尋ねをいたします。

○丸山参考人　お尋ねの最初は、交付税の本質の

点から見て、今回とられた措置に対する見解であります。先ほど述べました中にも私の考え方を申し述べましたが、いま御指摘のように、地方交付税制度がやはり財源措置あるいは調整機能としてある限りは、基本的には私もそういう立場でございます。

さらに、年度間調整の問題についても、これは

平衡交付金が交付税制度にかかる過程でも議論を呼ばれたことでもありますし、三二%の問題が議論されているところでありますし、国が、国の財政と地方財政との兼ね合いで例年やられるところで、大蔵大臣と自治大臣が一定の段階で了解点を持つ、そういう形で行われるわけですが、本来、交付税の積算は、本当からいうと、地方団体の側がまず積み上げ方式で算定をして、その財源をどうするかということを基本的に考えるべきであります。

これは、いまの交付税制度から直ちにはそう

いうことはなりませんけれども、そういう考え方

方に立つと、基本的にはやはり長期的な地方財政の問題については、まず第一義的に、地方団体相互に協議をして決定さるべきで、ことしの場合には補助金の一律カットとか国の抑制措置のはね返りとしてこういう措置がとられ、将来に対する不

安が増大していっているということは非常に避けなければならない問題ではないだろうか、そういうふうに考えます。

○宇田川参考人　千三百六億円の国への貸与をどう見るかということでございまして、お金に色がついているわけではございませんから、総額のうちのどれがどれに当たるということには経済的にはならないわけでござりますけれども、一応その

千三百六億円は何に当たるかというと、財源対策分それから利差補給分、主として財源対策分といふことでございまして、それが千三百億。

要するに財源対策分というのは、先ほどは地方の固有のお金だという御質問でございましたが、むしろ地方の固有というよりは、それは、交付税の三二%はそういう形でどちられると思いますが、この千三百六億円が国から入るべきものであるのは、いわば財源対策として実行するのであるということを、これは何年か前に国と地方の間でいわば契約ができて、その契約のもとで千三百六億円が交付税特会に繰り入れるというたてまえになっているわけでございまして、それを、少し待つてくれということで地方のものんだという形でございます。ですから、財政状況を一切無視いたしまして、その契約どおり地方に交付税特会にそれを渡す、交付税特会の方でそのタイミングを、年度間の調整を図るということは、その地方団体の方でするというのが筋であるわけでございまして、そういう意味で、本来の趣旨から見ればこれは違法であるというふうに考えます。

○青山委員　統きました、服部市長にお尋ねしたいと思います。

聞くところによると、あなたは地震対策ではないか全国でも屈指の名市長ということで、きよしうお目にかかるのを楽しみにしておりました

が、実は、公共事業の前倒し七七%をきょうの闇議で決定されておるようです。当然に今度は地方

単独事業も、前倒しが行われることだと思うのです。

そこで、五十七年度の地方単独事業というの

は、昨年に比べて八・五%の伸び率、まあ一〇%程度自治省は伸ばしたいということで大蔵省と折衝してきたのですが、この八・五%も相当な伸びだと思いますが、これを確保しているのですけれども、この消化というのが、さて、これもきっと前倒しになつてくるでしょう。地方団体、小さい経済ですと、地域地域によつては相当混乱があるのじやないかと心配をするのですけれども、この辺の見通しはいかがでしょうか。

それからもう一つ、単独事業を円滑に執行するためには交付税措置によつて傾斜配分を強めることであります。これは交付税に対して交付税の性格を特定財源化しよう、つまり交付税というのは、地方団体がどんな形で使われてもいいのですけれども、単独事業を円滑に執行するためには交付税措置を傾斜配分するといふことになると、特定財源化を意味するものになつていくようなので、本来のこの交付税の性格からいくと少し逸脱するような気がするのです。措置としては理解できますが、本来の性格からすると逸脱するような気がするのですが、その辺の御所見をお聞かせいただきたいと思います。

○ 脳部参考人 地震のことで、別に特別にやつて

いるわけじやないのですけれども、ただ考え方として、地震というようなものは、ともすると貧弱な地方財政からいきますと、県や国の方でやつてもらわないとできませんよと、いうようなことを言ひがちなんですけれども、私はただそれを、焼津市としてできるだけのことはやろう、市単独でできることはやろう、その上でもし県へ要請することが、國へお願いすることがあればやろうという姿勢をとつております。そんなことから、自主防災組織の方々が大変協力してやってくれておりますので、全国的に大変地震に熱心だといふうに言われております。まだ足りないのではないかと思つております。

それでいまの御質問の、國の方で公共事業の前倒し七十何%というようなことでござりますけれ

ども、私も六団体代表といつても現在統べているのは焼津市の行政でございますから全般的なことはよく理解できませんけれども、もしもそういうふうな方法で國の方でもつてやるならば当然これが地方の方へも波及して考えていかなくちゃならないだろうというふうに考えております。

地震関係でもしこの建設事業等を考えますと、焼津の場合は、本年度で木造の建物は全部解消いたしました。教育施設の方は、屋内体育馆も校舎もほとんど鉄筋コンクリートになつたのですからいいのですけれども、前にやりました軽量鉄骨の建物は大変地震にこわい。これを補強していくのは新しく建てるよりもむしろかかるという見解を立てましたので、これを本年から新しく建て直すようになります。このままではいけないだろうというふうに考えております。

いまの単独事業が八・五%伸びたが、これが交付税とは違つて何か政府の方でひもがつくようなことになりかねないのではないかという御質問ですけれども、そういうことがないように市長会等を通じ六団体を通じて、もそんの傾向があるならば対応していかなくちやならないであろうというふうに考えております。

○ 青山委員 時間のようですから終ります。

○ 中山委員長 この際、一言申し上げます。

丸山参考人から、所用のため退席させていただきたいとの申し出がありました。

丸山参考人には、御多用のところ御出席をいただき、貴重な御意見をお述べいただきまして、ありがとうございました。どうぞ御退席ください。

三谷秀治君。

○ 三谷委員 参考人の皆さん、御苦労さまでございます。

国税三税を基準にしてこの数年間の交付税率を見ますと、四〇%前後が続いております。最もひどいときには四二%になつておつたのでございました。これを臨時や交付税特会の借入金によつてびほう的な措置を講じてまいりました。一方では、

補助金的な費目の交付税算入が年々増加してまいりました。

本年度交付税は財政の收支が均衡したと称しておりますが、これはまことに不思議な話で、忽然として、七、八年続きました交付税額の不足がことにわざと均衡を保つというふうなことは、考えることができる事ではありませんが、これは経済成長率や五十六年度の税収欠陥等から推定しましても、大袈裟空の計画になつておるというふうに私どもは思ひます。

内容的に見ますと、財政収入額の過大算入、需要額の圧縮によりまして、意図的に収支の均衡がつくられています。これは単位費用の計数などを見ましても、非常に歴然としておるのであります。そうしてみますと、交付税制度の行き詰まりは依然として深まつてきておるという認識に立つわざでございますが、私は参考人の皆さんにお聞きしたいのは、交付税制度の制度そのものの中の特に問題になる点、そうしてその改善の方法、こういう点について、私の時間が二十分でござりますから、六、七分ずつの範囲でお教えを願いたいと思います。

○ 宇田川参考人 私は、いわば行政の外にありますものですから、どこがどうとということよりも基本的な考え方だけ申し上げます。

先ほども触れましたように、私は税率がどうかということよりも、いま御質問ございましたように、交付税のいわば機能とそれにふさわしい内実を持つということが大事だ。その内実というのはどういうことかと言いますが、またこれも先ほど触れましたように、要するに経常的歳出を公債で賄うということは認められないわけですから、経常的な歳出は税、税は地方税と交付税。つまり、

つまり、私は、いわば行政の外にありますから、どこがどうとということよりも基本的な考え方だけ申し上げます。

まずかしいというのにはなぜかと申しますと、わが国のような財政構造では投資的支出が毎年継続するわけですから、ある特定の山があつて、それをある時期起債でやるということであれば、後にずらすということは合理的ですけれども、将来毎年毎年公共投資が行われるとすれば、その公共投資も税でやるということは、長期的に見れば公債で賄うことと全く同じだということにもなります。だから、そういうことになりますと、これもまたむずかしい。

まずかしいというのにはなぜかと申しますと、わが国のような財政構造では投資的支出が毎年継続するわけですから、ある特定の山があつて、それをある時期起債でやるということであれば、後にずらすということは合理的ですけれども、将来毎年毎年公共投資が行われるとすれば、その公共投資も税でやるということは、長期的に見れば公債で賄うことと全く同じだということにもなります。そこで、大変むずかしいわけがあります。

歎切れが悪いわけでありますけれども、そういう意味で、公共投資について起債と経常税収との間の負担割合を見つけるということが、イコール交付税のあり方に対する答えるになるということだけ申し上げさせていただいて、失礼いたします。

○ 脳部参考人 私は学者じやないものですから、地方公共団体の長の立場としての考え方でござりますから、御答弁になるかどうかわかりませんけ

れども、一応いまの御質問で、今までずっとと收支が合わなくなってきたところを今回に限って收支均衡がとれた、これは意図的ではないかといふようなことがあります。

そういう内容については、学者の先生方から御見解を述べた方がいいと思いますけれども、今回、地方団体に交付し得る九兆四千四百三十五億円の交付税原資の見込み、これが九兆三千三百億円を確保すれば大体財政の均衡がとれるというような考え方から、先ほど来申し上げているような方法で、非常にややこしい方法でございますけれども、一応筋を追つた方法でやつておられますので、この点につきましては単年度を見た場合には、別に異論を申し上げるものじやございません。

ただ、先ほどから申し上げたおり、地方財政は単年度では、本年こんなぐあいの方法によつて一応収支均衡というような見方でございますけれども、なおそれ以外に相当な借財を抱えているものですから、非常に大変であるということは申し述べてしまひましたとおりでございます。いま先生の御質問に答えられる答弁じゃないと思いませんが、なんぐあいにひとつお受けとめ願いたいと思います。

○横井参考人　お答えいたします。

ただいまの御質問の中で、収支が五十七年度について均衡したのはまことに不思議な話だというお言葉でございます。私、内実を十分心得ませんから、そこまでの表現は使うことはいたしませんけれども、しかし、御指摘もありましたように、たとえば税収などはその最たるものでしょ、またいままで幾つか議論が出来ましたように、五十七年度についても歳出歳入の幾つかの項目について、たとえば税収などはその最たるものでしょ、見通しが狂いますれば結果的には歳出歳入の不均衡が出るという可能性もないことはないわけです。もちろん、何らかの形で単年度帳じりを合わすのは言うまでもございませんが、可能性はあると思います。

問題になる点は何かという御指摘については、

次のように考えます。

少しうつきらぼうなお答えになつて失礼かと思ひますが、交付税率、交付税算定の方法、計数を出す作業、これについては私、心得ておりますので、そういう作業の中でどこが問題かという点については、お答えできません。

ただ、地方行政に素人の私としては、交付税率は三二%以下でいいのではないか、あるいは地方財政はゆとりが出てきたんだという議論が出ていることの方が、むしろ問題であろうかと思うのです。その点から見ますと、改善の方法についての御質問に関するのですが、改善の方法を素人が偉そうなことは言えませんと前置きはさせていただきますが、遠回りのようではございますが、各地方自治体がかくかくしかじかの経費が要るんだ、各自治体ともに毎年度当初に、予算が決まりましたような折に、小さい新聞のような形でその歳出歳入の構造、その趣旨を説明はされておりますけれども、それを何人が読みましょうか。あるいはその程度の住民への説得といいますか、PRだけでは不十分ではないか。

今回、このような場に出て意見を述べよといふ非常に光榮な機会を与えられたわけでございますが、ここ数年来のこの委員会レベルでの議論、これは小さい文字の長いページのものを読むのに苦痛を感じないような、まあ私のような者はよろしくないのでございますが、そのあたりの議論について、幾つか私の知つてゐる各自治体では必ずしも紹介されておりませんし、ある意味で今後の問題としてはかなり重要な取り組むべき、あるいは深刻という言葉を使うとおかしいですが、そういう問題についての議論が交わされているという実態も住民のほとんどはむしろ知らないのではないか。

そのような努力が多少は、員数あるいは定数の削減、そういう人件費だけにPRといいますか、それも新聞から、外から住民には情報が与えられまして、その点についての各自治体の独自の見解

といふものが住民にどれだけ示されているかどうか。このような一地方都市の一住民として、幾つかの地方自治体のそういう面での日常のじみな御努力がなされているのであらうかどうか。

むしろ改善の方法いたしましては、そのあたりも――それはどういう意味かと申しますと、こいう委員会レベルで専門的な視点からの議論はもちろんこれまでどおり必要ですけれども、意見陳述の中でも述べさせてもらいましたように、ただいまから五年とか十年とかいう長いタイムスパンの中で見ますと、税源確保の問題は、今までの議論に加えて、なお、いま申しましたようないろいろな広い視点からの取り組みが必要ではないか、その具体的な努力を各自治体の自主性において、かつ積極的に進められることが、むしろ改善の方法の一つではあるまいかというふうに思つております。

素人っぽい意見でございますので、失礼な点もあつたかもしれません、以上のように考えます。

○三谷委員　どうもありがとうございました。時間がないので重ねてお尋ねができませんで大変残念であります、参考になりました。

○中川委員長　工藤巖君。

○工藤委員　田島議員が見えるまで御質問を申し上げます。

先生方の御意見、それぞれ大変興味を持つて拝聴いたし、また、同感する点も非常に多いでござりますが、幾つかの点について御質問申し上げます。

私は、先ほどちよつと言ひ忘ましたが、国の場合と地方の場合は基本的に違う。国の場合には借りかえ借りかえで、公共投資の耐用施設は六十年と見て、それに見合うような形でいわば負担を広げることができます。地方財政の場合はそれが二十年だということ。それから、いま先生がおっしゃいましたように、そもそも税源獲得能力が違う。私は、先ほどちよつと言ひ忘ましたが、国と地方税を見てみると、国税の場合には非常に景気に伸縮的な所得税、法人税が大きなウエートを占めておる。それに対して地方団体の場合は、とりわけ市町村であれば、住民税のほか固定資産税といふような、所得と対応していない、ある意味で負担が非常に負担能力と対応しない税でやつてゐるというようなこと等を考えますと、私のような、実情を一つ一つよくわからないでテキスト風なことだけではないということは、私自身も十分よくわかつております。

ですから、その間はいわばそういうアローランスをつけるということであつて、だからといって、私が先ほど申しましたような公共投資まで、たとえばいま、失礼ですが焼津の市長さんがい

らつしやる、焼津のその公共投資が地震その他でいま大変な金額に達しているというとき、それをつけた住民税と交付税、これは焼津市民とともに日本の住民税と交付税、これは焼津市民とともに日本国民の現在の納税者が負担するわけでありますが、その負担において全部賄うというのも何か割り切れない。やはり焼津のその施設が、今後ともに焼津市民に便益を与えるということになれば、将来少しずつ負担していく。つまり、そのためには焼津である程度の借金でその事業を行うといふのも、理屈から見て決して不思議じやない、間違つていい。ですから、先ほどの私の議論アラス、アローランスを確かにつけ加えなければならぬ、こう思うわけでございます。

○工藤委員 服装参考人にお伺いいたします。

市長さんの行政の簡素化、効率化のための御努力には深く敬意を表する次第でございます。な

お、御意見は全く私も同感なのでございますが、お伺いしたいことは、地方財政計画というような

ものがつくられます、こういうのを実際に予算編成をする段階で、どの程度参考にされてつくられるものだろうか。

それから、たとえば今度の地方財政計画の中で

も、投資部門の地方単独事業費が八・五%という

大きな伸びを示しております。そして、こういう

ことがいまの景気対策上も大変大切だというよう

なことが強調されているわけであります、実際

に予算の編成に当たって、単独事業費、ことしは

こういう事情であるから大いに伸ばそう、というよ

うな形で予算が組まれるのかどうか。

焼津のことでも結構でございますし、一般的な

話でもいいですが、地方団体によつてはほかの方

に流用——これはひもつきぢやありませんから、

ほかの方に流用されてしまつて、実際にはどうも

期待したほど地方の単独の公共事業が伸びないで

しまうというようなこともあり得るのでではないか、こんなことを危惧しているわけであります

が、その辺のところを、おわかりの範囲で結構でございます、あるいは所管の範囲で結構でござい

ますから、お聞かせいただきたいと思います。

○服部参考人 地方財政計画が大体私たちにわかるのが六団体の会合、市長会等を通じて、五十七

年度の地方財政計画というものがわかるわけであ

りますが、そのときにはすでに各地方では一応ヒ

ヤリングをやりまして、五十七年の予算を組ん

でいるというときでございますので、かなり密接

にこのことが実際担当している財政担当者と十分

に通じませんと、いま先生の言われたようなこと

が生じるかもしれません。焼津の場合は、いま特

にそういうふうなことは私は見ておりませんけれ

ども、言われるようなことが各地方におきまして

はあり得るかもしれません、せつかく八・五%

の地方単独事業というものを伸ばしていただいた

わけですから、これがそれ違いにならないように考

注意をしていかなければならぬというふうに考

えております。

○工藤委員 ありがとうございました。それで

は、あと一点だけ。

これは補助金制度についてでございますが、横

井参考人にちょっとお伺いしたいのです。

○工藤委員 ありがとうございます。それで

は、あと一点だけ。

しうが、いかんせんそういう権限もない。結局、各層のいろいろなストラテジーの結果出てきているということでありまして、私は、その問題について原理が実現できない何かストラテジーといいますか、あるいはいろんな要因があるのを非常に残念と思うだけでございます。

それから第三の、交付税制度のことし、五十七年度の臨時措置をどう思うかということをございますが、先ほどもこれも触れましたように、問題は二千九十八億という国が本来入れるべきものを国が先に待つてくれとということで、しかし地方団体は金が入ってきている、借金という形では入ってきてている。いわば国が一時延ばして、地方が借錢しておけ、後で必ずめんどうを見るからといふことですから、この分は現実にお金が入ってきているといふことで、財政面から見れば差し支えない。入ったに等しい。問題は、一千三百六億を国に貸してあげるということをどう見るかといふことでございまして、これは先ほども言いましたように、国との契約から見れば、国がその契約を怠つてしているんだ。一たん国が地方に入れて、地方団体の側で自主的にその繰り延べはやるというのが筋だらうと思うわけでございまして、そういう意味では、こういう措置を國の側の一方的な考へでとるということは本来の趣旨から見て望ましくない、こういうように考えます。

二極力増額をお願いしたいという考え方があつた。それから税財政のことにつきましては、これも二番目に申し上げましたとおり、税源の充実強化、これは前々からお願いをしているとおりでございまして、法人所得課税の市町村への配分、現在国と県へ九一・七%、市の方へは八・三%しか来ていない、こういうことをぜひ是正をしてもらいたい。配分の割り当て強化をしてもらいたいとか、あるいは市町村道路目的財源をもつと地方の方へ、重量税四分の一分をさらにたくさんしてもらいたいとか、道路譲与税の三分之二十六をもつと増してもらいたいとかいうようなことについて、たゞこの経費税の単価のアップ等もそうでございますけれども、これなんかも一応項目に挙げながら、ぜひ地方税源の充実強化をお願いしていく。こういうことは賛成をしながらも、要望として最終的には前段申し上げましたとおり、この交付税一部改正法案には賛成をするものでございま

○横井参考人 御質問の第一点についてでござりますが、この点はむしろ今後とも、国及び各自治体の努力にまたなければならないというところが多々あると思います。

ただ、税源の確保という意味では、三二%はあることはそれ以上というの是非常に結構なことでございまして、何回もそれに関連して触れましたけれども、その辺の問題は、やはり、今後とも、やはり、

とも、今後、むしろこういう問題は特に重要な議論の対象になつてくるのではないか、今回はよかつたのですけれども。そういう考え方を持っております。

それから、質問の第一点につきまして、つまり財政制度の見直しについてどう思うかという点についてでございますが、きょうの議論では出なかつたのですけれども、国の緊縮財政の状況がかなり続きますよう。その意味合いから見まして、今回は見送りになりました、たとえば国民健康保険の肩がわり——表現はおかしいかもしませんが、間違っているかもしれません、その肩がわ

りの問題とか、ただそれだけでなくて新しい項目についても、今後は必ず、いや、あるいはますますと言う方が正しいかもしませんが、出てくるでしょう。だから、そういう問題に対処する意識でございましょう。だから、そういう問題に対処する意識あるは姿勢というものが必要ではなかろうか。

これは、国の施策に対抗するという意味では決してございません。今後全体としての負担がふえましうから、それはいずれにしても国民全体で負担していかなければならぬ筋のものですから、このあたりについて、この点を踏まえて財政制度の見直しがなされなければならぬのではないか。現在、増税なき再建ということが行われておりますけれども、たとえば五年とか十年というタイムスパンで見ますと、増税なき日本経済の再建というのは不可能だと私は思うのです。政治家の中で、同郷のよしみではございませんが、故大平正芳先生が増税を掲げて選挙戦に臨んだ、これは戦後唯一のケースだと思うのでございます。そのあたりを避けずに入れないと思ひますから、たとえば地方税率の引き上げとか、今後の視野の中へ含めていかなければならぬのではないかと、いう感想を持つています。

それから第三点の、今回の法案一部改正についての意見でございますが、意見陳述の趣旨を踏まえまして、関係当事者の御努力に大きく期待するという附帯条件つきで賛成という意見を持つております。

以上でございます。

○田島委員 ありがとうございました。

これで終わりますが、残念ながら丸山さん、もうすでにおいでになりませんけれども、丸山さんの発言の中に、最近交付税率の引き上げをといふ発言がありました。あれは引き下げる間違いではありませんかと思います。「直しました」と呼ぶ者あります。

御本人の名前のために。

それでは、終わります。

○中山委員長 これにて参考人に対する質疑は終了いたしました。

参考人の方々には、御多忙中のところ御出席

いただき、貴重な御意見をお述べいただきまして、まことにありがとうございました。委員会を代表いたしまして厚く御礼を申し上げます。

次回は、来る十三日午前十時理事会、午前十時十分委員会を開会することとし、本日は、これにて散会いたします。

昭和五十七年四月二十三日印刷

昭和五十七年四月二十四日發行

衆議院事務局

印刷者 大藏省印刷局

K